

# EL CONTINUA DE ARAGON.

PERIODICO DEL PUEBLO.

*Sale los Martes, Viernes y Domingos. Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales. Toda reclamacion se dirigirá á la Redaccion franca de porté, sin cuyo requisito no será admitida.*

## CONTINUACION.

Véanse nuestros números 16, 17, 19, 21, 24, 25 26 y 33.

El poder ejecutivo será representado por un directorio compuesto de tres ó cinco personas. La de mayor edad será presidente.

Para ser director se requiere ser español en el ejercicio de los derechos de ciudadano, mayor de 25 años y del estado seglar.

La cámara legislativa hará el nombramiento de los directores cada tres años, renovando sucesivamente las dos terceras partes de sus individuos segun las fechas de los nombramientos.

Corresponde al directorio: El hacer circular y ejecutar las leyes formadas por la cámara y sancionadas por el pueblo. Velar por la conservacion y seguridad del Estado en el interior y mantener la buena armonía é inteligencia con las potencias extranjeras. Declarar la guerra y ratificar la paz, mediante la aprobacion de la cámara de diputados. Disponer de la fuerza armada en tiempo de guerra, y solo de la que se halle destinada á la guarnicion de las plazas fuertes y castillos en tiempo de

paz. Disponer igualmente de la fuerza naval, y procurar darle el aumento posible todos los años con los fondos que la cámara destinare para este objeto. Dirigir las relaciones diplomáticas y comerciales con las demas naciones, dando cuenta á la cámara. Cuidar de la fabricación de la moneda. Conceder honores y distinciones á los ciudadanos que mas se distinguan en servicio de la patria, con arreglo á una ley que se formará al efecto. Proveer todos los empleos civiles y militares. Indultar á los delincuentes segun las leyes. Presentar á la cámara de diputados las propuestas de ley ó proyectos de reforma que juzgare conducentes al bien de la nacion. Nombrar y separar libremente los ministros, dando cuenta á la cámara.

Los individuos del directorio son responsables ante el país, en union con los ministros, de todos los actos de su administracion. Unos y otros pueden ser acusados, y castigados con arreglo á las leyes por la cámara de diputados.

El sueldo destinado á los directores no podrá exceder de ochenta mil rs. vn.

*Se continuará.*

## PRESENTE Y PORVENIR.

### *Poemedio Salvador.*

Hoy dia sobre todo, se apodera la impaciencia de los espíritus, hay una inquietud general, una sublevacion sorda contra toda violencia y opresion: todo el mundo está ya cansado de sufrir y todos piden tener parte de satisfaccion y de felicidad. La moral, asi como la legislacion no sabe como remediar tal dolencia: los tronos vacilan, el sacerdocio ha perdido su influjo. Las masas de los pueblos, cuyo único garante de tranquilidad es la sumision llevan con mal humor el peso de todas las fatigas. Las pasiones se desencadenan, los poderes caen y la sociedad entera está amenazando su próxima disolucion.

**FOURIER.** Sistema societario.

Es llegado el momento de pensar con seriedad en nuestro actual estado y en nuestra suerte futura. Dos objetos vitales, deben arrastrarnos con la irresistible atraccion del imán y con la velocidad de la chispa eléctrica hacia el patenque en donde se traslucen estas dos importantes divisas: LIBERTAD Y VIDA. «ESCLAVITUD Y MUERTE.» En la primera está simbolizado el esplendor de nuestra patria, ante cuya Diosa se inclinan reverentes todos los hijos de razon recto, de noble sentir, que no sean mercenarios del poder, sino dependientes de sus respectivos deberes y trabajos, y que poseen toda la entereza de carácter para resistir y luchar con la tiranía, bajo cualquier disraz y grado de fu-

erza que se presente. En la segunda está significada nuestra existencia y la de nuestras mas queridas prendas de amor y consuelo, la de nuestras familias. Estos dos interesantes objetos estan amenazados por lo PRESENTE y el PORVENIR. Recorramos estas dos fases de aspecto sombrío y en su examen y en el recelo y desconfianza que por do quier se manifiesta, hallaremos justificado nuestro vehemente empeño de que se fije la atención de los buenos ciudadanos en la única tabla salvadora que existe en medio de la tormenta que amenaza sumergirnos, en el único sendero de luz, florido y brillador en medio de los abrojos y densa oscuridad, al través del negro y maldonado caos, en que nos huade la traición de hombres sedientos de oro y poderío, carceleros de las libertades patrias y holladores de la independencia y escelso renombre del pueblo español en el homenaje servil que estan rindiendo aun á las naciones menos temibles y consideradas en el mundo civilizado. Vamos á ser fieles interpretes del clamor de nuestro desolado pais: nuestro corazon late ardoroso, reboza españolismo, y en las sacrosantas aras de la patria espondremos la verdad pura, la verdad acrisolada, la valiente verdad de la inocencia. Nada nos impone el candado de hierro con que se pretende oprimir y sellar nuestros labios: la enerjia de nuestro pecho sabrá romper tan injusta y afrentosa mordaza. Hemos jurado decir la verdad, y en tan santa mision continuaremos mal que les pese á escritores serviles que desearan se ahogasen las demandas y ecsijencias del pueblo para seguir recibiendo un salario, que al modo que se le alarga á un ciego por engalanar con sus cantares á la engreida y enamorada doncella, se les suministra á los aduladores de los tiranos por el incienso quemado en el altar del poder, único ídolo de su ambicion y orgullo. Descendamos á nuestro propósito.

La nacion puesta al borde de un abismo se reace, bulle azarosa, y corre desalada en pos de un punto de apoyo, del que pueda asirse en el instante del peligro, en el momento de su inevitable ruina. Su vista centellante, su mirada de fuego se fija en lo presente... y lo presente es aterrador... se horroriza y huye. Lo presente sig-

nifica una desastrosa lucha contra el poder reinante, y el poder reinante tiende á un despotismo transitorio pero cruento y feroz, impudente y desbordado. Escúchese el fundamento de la natural desconfianza. Recientes estan los hechos de barbarie que un gefe militar consumó en las provincias vascogadas: mas reciente aún el descabellado y dictatorial proceder del mismo gefe en Cataluña. Un ciudadano frances ha sido tratado con groseria y de una manera cruel y villana, sin que su ancianidad y procedencia fuesen bastantes á inspirar respeto al Bajá del principado. Allí no se han instruido procesos, ni los jueces competentes han ejercido las atribuciones de su inviolable ministerio: ha pasado con arrogancia por delante de la constitucion, y su orden de fusilamiento y destierro ha sido cumplimentada como pudiera serlo la sentencia del mas respetable tribunal. En Cádiz tambien se apeló al destierro y la seguridad individual, garantia social en un gobierno libre, y la santidad del asilo doméstico mas de una vez fue profanada por los indecentes esbirros de una policia inquisitorial y detestable. En Valencia la encarnizada persecucion no permite descanso á los patriotas, y la sangre de algun bizarro campeon allí derramada y humeante se manifiesta pidiendo al cielo venganza y la justa espiacion de los asesinos. En Granada un simple comandante de carabineros conculcando las leyes impone la pena de muerte á sus subordinados si resultasen cómplices en algun fraude. El general Chacon deprimiendo el código fundamental publica un escandaloso bando, y declara en estado de sitio una provincia. Las imprentas han sido asáltadas por turbas de pagados caribes, y los escritores lanzados á las cárceles y aun precisados á abandonar el suelo patrio. Nuevamente se halla la libertad de imprenta amenazada para que la opinion pública se prive de órganos independientes, que descubran los maquiavélicos y liberticidas proyectos de un poder tirano y fuera de la ley. ¡Ah! y qué revela esta conducta del bando que nos domina? Lo que hemos indicado: el afianzamiento de un despotismo sin limites, vaudálico, tenebroso y salvaje. Hé aqui porque la nacion retrocede con asombro ante lo presente: es decir que hu-

ye de la esclavitud y de la muerte.

¿Y el porvenir? ¡Oh! el porvenir se allega todavia mas envuelto en la desolacion y el luto. Por hoy duermo vencido el genio del porvenir, pero su quietud es forzada violenta, y si por desgracia interrumpiese su sueño haria sentir su funesto influjo á espensas del encono que hoy oculta reconcentrado y la España lloraria su eterna desventura. Los grillos de la servidumbre serian mas pesados que nunca. La autorcha deslumbradora que brillase en las bodas de Isabel seria despues el cirio funeral del pueblo. El carro de triunfo que condujera á los Augustos Esposos habia de considerarse como el dorado y primoroso ataúd que encerraba la libertad de los españoles. El genio del porvenir batiria entonces sus desplegadas alas, y seria el présago de nuevas oscilaciones, de nuevos desastres, Cristina cediendo al irresistible impulso del cariño maternal, vendria á servir de instrumento, quizá inocente, á los furibundos planes de una pandilla de hombres resentidos, hidrópicos de venganza, que asediando el trono pervertirian el juvenil y candoroso seno de Isabel, y colocándola en angustioso conflicto.... sus perfidos consejeros se suicidarian, y siendo los verdugos de sí mismos lo serian tambien de su Reina y Señora, de Cristina y de la nacion. ¡Oh patria infeliz! esta idea te estremece... y por eso retraes tus ojos del cúmulo de males, que indudablemente caerian sobre las cabezas de tus mas predilectos hijos!... Tambien el porvenir es desgarrador! Tambien le maldices como á lo presente.... Sí, le rehuyes... porque en su estandarte blanco y en negros caracteres aparece escrito: «Esclavitud y muerte.»

Desconsoladoras serian las importantes y fundadas reflexiones que acabamos de espresar sobre el presente y porvenir, si un remedio celestial no viniese á nuestro socorro, y no fuese como lo es en el dia, la única esperanza de todos los buenos ciudadanos. Este remedio salvador no es otro que la proclamacion de un gobierno conocido con este hermoso y preclaro nombre. «REPUBLICA FEDERAL.» El mayor número de los españoles, y muy particularmente los liberales comprometidos, han visto lo que les interesa, y despues de haber comparado los diversos sistemas pu-